
    一生宣教路～穿針引線一甲子             陳鐳 牧師 

我們不論從事各行各業都叫作服事神，我們每一個人都有一甲子的故事，我和師母這對宣教士

停在屏東大連路教會中間，這個禮拜我就滿 85歲，我一生跟隨主超過六十年，滿了神的恩典，你

會看見有神的恩典在你們的身上，在你們的家庭裡，真的是非常的奇妙。每一個宣教士都要服事六

十年，才會有成果，才能好好榮耀神，為神作見證。我希望大家關心教會所支持的宣教士，無論他

們在哪裡，為他們代禱，看見他們的需要，支持他們，一直到他們服事一甲子，中間有感動的，為

他們奉獻，這是我們要成為一個宣教的教會最基本的工作。我回顧一甲子事奉的路，我十分的感恩，

因為有許許多多參與其中的同工，我要為他們獻上感恩和禱告。有中國福音會、道生、中華神州差

傳、北美華人教會，許多教會的同工和我們一同服事六十年，我不過是一個穿針引線的同工，把許

多人帶到其中，而這幾十年來有一些宣教的成果，我們不是看那個活動中間有什麼樣的成果，而是

在宣教的運動中，我們看見誰得救了就歡心了，傳福音榮耀神才是重點，我們看見神的恩典，在這

些宣教的活動中能夠成就神的旨意，能夠榮耀神，這是最大的事。 

我是 1959年，大四的時候，在第三屆的大專退修會裡蒙召，1961年到中學裡教書，我的目的

是在學校裡教學並將福音傳給學生，所以我在學校裡面建立了團契，並且幫助了好幾個中學的團契，

那個時候我在高雄復華中學，後來又到茶葉實驗所作研究員兩年，我在茶園遇到繆學理宣教士，經

過很多的禱告，我決定獻身作學生工作，所以我 1964年進到校園團契作全職同工六年，之後，我

去讀華神成為第一屆的學生，畢業後作了幾年的牧會工作，然後又去美國進修神學，進修完了，回

到華神任教擔任延伸部主任、輔導主任。華神延伸部教育就是希望教會裡作長老、執事、主日學教

師的這些人能夠有一個神學的裝備，這是神給我的一個訓練。後來，我又有機會到美國繼續進修宣

教學博士，後來我在中國大陸神奇的開啟很多延伸教育的事工，神都有祂的計畫，我相信這也是神

讓我從事 36年中大陸宣教事工的預備，這是我簡短的歷史。 

最近很多弟兄姊妹說，陳牧師，你們那麼大的年齡還去中國大陸？我們到底怎麼樣才能得到神

的引導？我在 1964年開始六年校園服事的工作，第一年在台北，負責學生事工，第二年來到屏東，

我覺得很奇妙的一件事情，就是在屏東遇見了曾美英姐妹，無論是背景或各個情況之下，我是最不

可能成為她另一半的人，但是神有很奇妙的安排和計畫，我們結婚至今滿五十年了，今天有從前三

位慈惠護校的學生來到我們中間參加聚會，是師母從前在慈惠護校教書，在那裡建立團契的學生。 

感謝主，我們看見校園的學生工作，帶動了台灣教會的復興，特別到 70年代後，中國的福音

工作繼續被復興起來，有很多的學生加入，這些學生都成為一個果子，他們愛主到一個地步，願意

全時間事奉，我們在一般的學校和軍事學校都看見，在軍中也有很多的福音工作，這又帶動另一波

的教會復興運動。60年代到 80年代，有很多留學生從台灣、香港來美國讀書，我們就建立了美國

留學生團體，後來有些團體到了 80年代左右，在當地都成為華人教會。今年北美有一個福音復興

的情況，也和學生工作非常有關係。除此之外，中國有很多教會專心要做大學生工作，近幾年在中

國，大學生工作是被禁止的，二十幾年前做的中國大學生工作，到現在也有很多的收穫。在 60年

代到 80年代，大學生畢業後全職事奉的潮流，我有幸參與了，我起初第一年在台北，第二、三年

在屏東，我一個沒有結婚、單身二十幾歲的弟兄能夠做什麼呢？我的策略就是與教會聯合，我認為



校園的工作和教會的青年團契是一體的兩面，那個時候在屏東有宣教士各個教會也有同工，那時還

沒有大連路教會，有中華路教會，中華路教會有很多的弟兄姊妹，我們同心一起做，一起學習，再

加上幾個教會的牧者幫忙一起做學生工作，在屏東成立了畢業生團契，有潮州的老師，有東港空軍

幼校的老師，結合各教會的同工，舉辦聯合培靈佈道會、聯合青年退修會，結合教會青年團契的輔

導和校園的同工一起來辦。這些青年團契的年輕人，考上大學之後，他們很多人都在大學團體裡面

做主席，我覺得很感謝主，那個時候帶起的一批弟兄姊妹，使神得到榮耀。 

兩年後我被調到台中負責學生工作，台中地區有很多的大學，我的策略也是和當地的宣教士和

教會合作。我們結合了台中市、豐原、彰化、員林的教會一起合作，我和師母也在這個時候在屏東

仁愛路長老教會結婚。我為什麼先提學生工作，不先提中國宣教事工呢？因為我覺得每一個宣教運

動都有其連續性，主引導帶領我做了六年多的校園學生工作，很多那時的大學畢業生長年支持我們，

一直到現在，如今，他們也超過七十歲了，這整個真的是神在工作，在神的計畫和引導帶領之下成

全的。我們不單要注意自己教會的活動，也要看神對整個台灣教會的引導，好讓我們找到神所帶領

的走向。 

再來我要和大家分享中國大陸 36年的宣教(1987～2023)，我一直覺得我不是一個讀書的料，

但是神有祂的計畫，祂要用我，所以給我機會讀書，要為將來宣教的工作作預備，如果不給我打一

點神學基礎，我怎麼能夠帶領宣教的工作？我也是在相當緊張、痛苦的情況下完成學業，特別是在

大考的時候，每一科都要過關，每次考試三個小時，都是英文的考試。1986年台灣解嚴，1987開

放兩岸探親，從前從台灣根本不可能進到中國大陸，從美國可能還比較容易進去，我們要如何開始

中國宣教事工呢？完全是神開道路。我 1987年美國博士畢業後，台灣希望我回來組織中國宣教事

工，我在美國服事的教會，開董事會決定我畢業後可以留在美國服事，現在看我決定如何，我說讓

我禱告一下再決定，他們給我 24小時，我和師母商量禱告後決定回來台灣，任何一個宣教工作都

要從禱告開始，我們覺得 pray for china fellowship的禱告，對我們有很大的影響，我們跟隨主的服

事，這是我很重要的因素，神要我做什麼？神要我去哪裡？神要我怎麼做？這是最重要的，我們要

跟隨主的異象和負擔，而且我們夫妻兩個人能不能夠同心同行，沒有什麼另外的看法，這是我們生

命中很重要的原則。 

我們 1987年又回到台灣，參加了中國福音會工作，1988年進到上海→安徽→河南展開對中國

的宣教工作。當時的弟兄姊妹，有些現在在上海建立了中大型的教會，他們忠心的服事，並且聯合

很多教會做宣教的工作，並向海外宣教，這過程真的是看見神很奇妙的工作，當時我們在這些青年

團體裡做的，後來就得看見，我們在安徽、河南做培訓班的工作，三十年裡產生很多全職的傳道人，

直到今天他們都用心的在那裡服事，感謝主。在 1988～1995年左右，中國農村的環境很糟，沒有

電、沒有車，連腳踏車都很少，只能靠步行，常在烈日下汗流浹背中行走，衛生條件也很差。我在

艱困的環境中經歷到主耶穌基督，在那裡很受感動，在家庭中，在山區間，常要找比較安全的地方

做培訓，若聽到消息說有危險，我們須連夜從一個地方搬到另一個地方，半夜在院子裡搭蚊帳睡覺，

當時農村的光景，根本沒有什麼衛生間，吃飯的時候看到蒼蠅，他們說養在家裡的蒼蠅不髒，我不

會忘記的一句話。我們去的地方都比較偏遠，常是水裡、泥裡、雪裡、烈日下從這林到那村，並在

夜裡行動，取下眼鏡、手錶、戒指，換上當地的衣服和膠鞋，不能開口說話，只管跟著走，隨時還



要提防搶匪和扒手，絕不能讓人認出你是外地人，不然失財喪命都有可能。上火車爬窗而進是常態，

到站下車更是緊張，站口接人更是奇妙，從來不誤認，但也有聯絡錯誤等兩整天的。當時農村的環

境是困難和陌生的，但是大家心裡都非常高興能夠去培訓，我們一進去，就是一、兩個月，每個地

方都是一個禮拜。 

道生神學院最高時期支持了三百多位全職傳道人，早年每位兩至三百人民幣就足夠了，並不需

要很多錢。但因著事工擴大，經費不夠開支，我們也需求更多的同工與經費。於是道生詩班訪美加

開了 37場募款演唱會，演唱中國詩歌，零預算前往，一面開支，一面收奉獻，每一場都是台上台

下哭成一團，每一場我只講十幾分鐘的信息，可是充滿聖靈的感動，許多人流淚，也有很多人願意

成為培訓老師，奉獻也源源不斷，感謝主，我們看見神的工作，每年我們大概需要二千萬台幣的預

算，如果乘 30年，我們共要花費六十億的經費。 

感謝主，這幾十年走過來，我們培訓的重點工作就是產生傳道人，我們在安徽、河南、新疆、

內蒙、山東…等，各個地方培訓出全時間傳道人。我們後來也到了城市，城市的教會要復興起來，

我們在福建開宣教碩士班，招收城市裡的大學生成為城市教會的傳道人及作大學校園工作，十五年

間共培訓 140人。我們也在東北、河南、安徽、湖南的農村開學士班，招收延伸班畢業生及高中

生。 

當前中國的情勢與前瞻，基本上中國加強管理達到控制，中國衣食住行均有極大的進步與自由，

進步到一個覺得驚訝的地步，高鐵、電動車、飛機都很方便。但國際情勢使思想言論走向受到嚴格

控制，這也是事實。中央指令限制家庭教會，不論是公安或國安局，教會是小心低調的，總要爭取

聚會的空間，中國限制說不可以有兒童工作、不可以青少年工作等等，就是因為政府說不可以，教

會更是要加強的工作，因為唯有主耶穌能夠改變他們，使他們成為像主耶穌一樣的生命，可以讓他

們用正確的方式來愛他們的國家，不是用政治，不是說要反對政府。全國各地教會裡老、中、青工

人大量成熟，教會教導牧養宣教外展逐漸深化，當地教會已能承擔當前的事奉工作。腓立比書 4:1

我所親愛、所想念的弟兄們，你們就是我的喜樂，我的冠冕。我真的覺得他們是我的榮耀是我的喜

樂，因為我看見三十幾年的宣教是有成就的，另外，我也看見他們的責任，在現在逼迫動盪的時代，

還是要按著宣教的大使命繼續做中國宣教的工作，宣教工作，無論在什麼地區都是需要的。腓立比

書 3:20-21我們卻是天上的國民，並且等候救主，就是主耶穌基督從天上降臨。他要按著那能叫萬

有歸服自己的大能，將我們這卑賤的身體改變形狀，和他自己榮耀的身體相似。最良性的兩岸交流

就是教育工作，產生神國子民，產生中國福音化的種子，讓他們能真正愛他們的國家社會。主耶穌，

感謝你，我們真的是要看見福音是我們的安慰是我們的喜樂，也都是祢的榮耀。 


